



ISA Interchile se reúne online con Pardow y Coordinador Eléctrico de Colombia toma contacto con símil de Chile

A la cita con el ministro de Energía concurrió el gerente general de la firma, Luis Llanos, y su equipo técnico, para detallar causas de la falla que hizo caer todo el sistema.

POR VALERIA IBARRA

Tras la falla de la línea de transmisión eléctrica a doble circuito Nueva Maitencillo-Nueva Pan de Azúcar de este martes, los esfuerzos de ISA Interchile estuvieron centrados en recuperar la operación del sistema eléctrico, pero un día después del megacorte el empeño de la compañía colombiana fue contener la crisis desatada por el extenso *blackout*.

Por ello el gerente general de la empresa, Luis Llanos, y su equipo técnico se reunieron *online* este miércoles por la tarde con el ministro de Energía, Diego Pardow, con quien abordaron su responsabilidad en el suceso y las acciones de la firma para fortalecer el sistema de transmisión, toda vez que la empresa también es parte del desarrollo de la megalínea Kimal-Lo Aguirre, que demanda una inversión de US\$ 1.480 millones y va desde Antofagasta a Santiago.

Paralelamente, ISA Interchile desplegó equipos en terreno para revisar la subestación Nueva Pan de Azúcar, además de revisar y reforzar los dispositivos digitales que con ella operan.

Además, tuvieron apoyo internacional. Según conocedores, María Nohemi Arboleda Arango, gerenta general de XM de Colombia —equivalente al Coordinador Eléctrico Nacional— se contactó con sus homólogos en Chile, una gestión que tiene distintas interpretaciones.

Para cercanos a la firma, la comunicación de esta ejecutiva colombiana tenía por objetivo ponerse a disposición del CEN y ayudar en la superación de esta crisis. Sin embargo, otros profesionales bajan el perfil de este gesto y dijeron que fue más un mensaje de empatía y apoyo para el difícil momento.

Tanto XN como el CEN de Chile son activos participantes de la Asociación Internacional de Operadores Eléctricos (APEX), organización integrada por operadores eléctricos de Asia, Australia, Europa y las Américas. Sin eludir que la



“caída” de la línea de transmisión eléctrica a doble circuito, Nueva Maitencillo-Nueva Pan de Azúcar gatilló el desplome de todo el sistema eléctrico, en la empresa de capitales colombianos hicieron ver que la responsabilidad no fue sólo de ellos, sino que hay otros involucrados, como ya lo deslizó el ministro Pardow y el presidente del CEN, Juan Carlos Olmedo.

ISA Interchile ha insistido en que colaborará con la investigación que corresponde a la indisponibilidad del servicio eléctrico, dado que ya se han anunciado auditorías, aseveró el presidente de la empresa, Jorge Carrillo, a T13.

Según ha explicado la compañía, la causa de la caída de la línea está en que “el esquema de protección operó sin la existencia de una falla real” en la red.

La firma hizo ver que lo que las protecciones son sistemas electrónicos y de software sofisticados, que se intercomunican por fibra óptica de extremo a extremo, es decir, de unos 200 kilómetros aproximadamente y son cruciales para el correcto funcionamiento de la línea al prevenir una falla de larga duración y de mayor proporción.

Grupo colombiano cae en la bolsa de su país y arrastra a Ecopetrol tras masivo apagón

Desde el mercado colombiano advierten un posible impacto reputacional para la compañía.

POR CRISTÓBAL MUÑOZ

El mercado financiero reaccionó rápido al masivo apagón eléctrico del martes, que alcanzó a casi la totalidad de las regiones de Chile, provocado por fallas de dos líneas de transmisión eléctrica administradas por ISA Interchile.

A nivel bursátil, los principales coletazos para la compañía se registraron en su matriz en Colombia. Las acciones de Interconexión Eléctrica S.A. E.S.P., más conocido como Grupo ISA, cayeron 1,95% a este miércoles, a COL\$ 20.080, equivalente a \$ 4.597 a la fecha.

De esta manera, los papeles del *holding* repuntaron tras caer hasta

ACCIÓN DE ISA
PESOS COLOMBIANOS



4,2% en los primeros minutos de operaciones.

La caída de ISA también arrastró a su controladora, Ecopetrol, que bajó 1,65% a COL\$ 2.090 o unos \$ 478.

La petrolera estatal de Colombia, que se define como la compañía más grande de ese país, detenta un 51,4% de la propiedad de ISA desde 2021.

Impacto reputacional

En conversación con DF, el analista de la corredora colombiana Acciones & Valores, Jahnsi Caceres, sostuvo que la caída se debería “al impacto que pueda tener esto en lo reputacional para ISA”, compañía para la que su negocio en Chile representa “alrededor del 18% de las utilidades netas del consolidado”.

“Las consecuencias podrían ser variadas, pero el mercado podría estar atento a menores ventajas en futuras licitaciones o a posibles multas debido a lo ocurrido”, explicó.

El impacto, proyectó, se extendería en el mediano plazo, ya que “si bien el apagón tuvo un alcance considerable en Chile, fue transitorio por lo que la dinámica de la operación del negocio de ISA en Chile no debería verse especialmente afectado”.

Sin embargo, “con los mensajes por parte del Presidente de Chile, Gabriel Boric, pues la incertidumbre acerca de posibles medidas en contra de ISA será un factor a monitorear, además, los mensajes acerca del factor responsable de la falla también serán especialmente relevantes, puesto que esto impacta en la confiabilidad de la red de transmisión”.

En el mercado, existe particular interés sobre el monto de la posible multa y el efecto en la acción.